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是佈道者？ ■呂慶棠牧師
元光堂

我
我是佈道者？ 1 筆者自年青時代已

參與大大小小的佈道事工、佈道訓練。

坊間流行的佈道工具和佈道法，如福音

橋、三福、四律、五色珠……都可順手

拈來，揮灑自如；我也傳道多年，其中

大部分時間都是參與開荒佈道和植堂。

我算是佈道者嗎？

在「關懷佈道」訓練的第一課，學員

們都會寫出不佈道或不敢佈道的原因：不

懂、怕被拒絕、心志不夠、沒有時間、信

心不足、靈命（生命見證）不好……

基督徒都知道，佈道是基督的吩

咐，是大使命，是本分。然而，在種

種原因下，人心裡都在抗拒，都在否

認。究其原因，很多時候都是以「目

標為本」，忽略了人的靈性轉向是

一個過程，而且是聖靈的工作。「惟

有上帝使它生長。」（林前三 6）

「關懷佈道」訓練首要著重以

心聆聽，真心關懷。透過「佈道者」

的關心、聆聽、見證和代禱，讓聖

靈親自向「對象」說話，至終「發現」並「遇見」那

位一直等待浪子回家的天父。

二零一一年本會開始推動「關懷佈道」。筆者在

二零一五年與堂會肢體一同接受導師訓練，現今在堂

會已進行第二期訓練，並成立了「關懷佈道小組」。

重點是提升「彼此關心」的文化，鼓勵弟兄姊妹都成

為「關懷」使者，在日常生活中實踐關愛的文化，從

而讓人「認出你們是我的門徒」( 約十三 35)。佈道

的成效不在技巧，只在有心─一顆關懷憐憫人的

心。

今年，除了有全港推行的「主愛臨香江─香

港福音盛會 2017」，教會也藉教會改革運動 500 周

年紀念舉辦佈道會。弟兄姊妹，請把握機會，以基督

憐憫的心關懷身邊的人，為他們守望，讓他們被愛所

感動，回應天父愛的呼喚。請陪伴他們出席佈道聚會，

陪伴他們到上帝的施恩座前，讓他們「發現」及重遇

那位「愛得豪爽」的天父上帝！

1 《我是佈道者？：實踐關懷怖道指引》是道聲出版社的關懷佈道

系列書籍，於 2011 年出版，也是關懷佈道訓練指定閱讀書本。筆

者借用為文題，同時亦是個人的反思自問。



自問並非十分具有佈道恩賜，也不是不明白人

要尋著終極盼望和救贖的重要，也從不輕視能在罪中

得釋放而活出自由新生的活潑喜樂。只是在個人信仰

路上的掙扎與反思中，難以把歸信簡化成三十分鐘的

對談，然後以一句「信與不信」便完成了「任務」，

並視之為佈道工作的唯一形式。縱然過往有不少以上

述程式領人歸主的經歷，但當我認信創造的上帝造人

是獨特的，我就更喜歡以同行的方式與人一同發現信

仰、認識佈道。

不過，與此同時，我又不輕易「認命」，相信信

義會的信徒思想多於行動，甚至認為我們的 DNA 缺

乏佈道相關的染色體，只會坐著批評佈道會的舉行，

以及決志神學的漏弊，自己卻一次又一次輕忽了認識

人、關心人、與人同行到主面前的機會！撒種有時，

收割有時，我又是誰？若我不在適當時候解明福音的

內容，或作出邀請，我是否成為了上帝工作的阻礙？

直到今天，教導佈道、尋索自己在佈道中的立場

時，一個自身的小片段提醒了自己：佈道不單用腦，

還要在行動中領會。

我是家中第一個基督徒，我信主後，一有機會

也會與家人談及信仰，包括與自己方向截然不同的妹

妹。如果我是那種年年升班一直到大學畢業的「好學

生」，我妹妹便是志不在學，一早出走到髮廊工作，

尋找自己渴望的自由生活的「反叛青年」。有一年暑

假，我收到一份佈道會宣傳單張，一場內心對話由此

展開：

■陳潔玲牧師
本會儲備人才進修同工

「有人要邀請嗎 ?」

「邀請妹妹如何 ?」

「她！有可能嗎 ?」

「開口一問也不可以 ?」

「……試試吧！」

預料不到的答應，隨後帶來更大的意外。當晚

在傳統的呼召之後，禱告完畢，我跟妹妹說：「我們

走吧！」妹妹卻說：「我剛才舉手了，我想下去找牧

師祈禱。」我的反應是睜大雙眼，說：「你是說真的

嗎？」今天回想我當時的反應，仍覺得有點慚愧，這

反應來自我對妹妹的片面判斷，也來自對上帝能力的

小看。後來妹妹也入讀神學，有一次她跟我分享她的

講章，讀到她的見證。原來當年在我邀請她去佈道會

的背後，她正被無數的問題纏繞，掙扎著尋找出路。

當日佈道會的信息彷彿一把鎖匙，為她打開了一扇帶

來更多可能的門，這是她深受感動的原因。

我從不認為沒有了那次的邀請，上帝就沒有其他

動工的方法，妹妹便不能成為今天的她。但問題也可

反過來問：若機會在我手中，那令我閉口不言、拒絕

為受邀對象禱告並坐著不行動的原因是甚麼？究竟是

甚麼讓已準備了的心靈與我們分別呆在當下，各自等

待？

佈道 的攔阻
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■何善斌博士
信義宗神學院

最近一年，我與一些宣關小組的同學在神學院發

起佈道小組，在街頭主動跟街坊分享福音。發起初期，

同學和老師們有不少迴響︰為何要這樣迫人信主？我

們會否被當作邪教或異端？做好我們的見證，自然能

吸引人到主面前？這可會是太膚淺或已過時的傳福音

方式？

我很明白他們為何對街頭佈道有所保留。我也

曾在街上遇到一些很熱心的基督徒主動跟我傳福音，

但講解的方式流於硬銷，也不理會我當時是否願意聆

聽。這樣傳銷福音，的確可能弄巧成拙，令人對基督

福音失去興趣。

然而當我愈細讀聖經，特別是貫穿兩約的大誡

命，我就不能不採取主動分享福音。我們所信的上帝，

正是在我們還作罪人的時候，主動來尋找我們歸家的

天父。若大誡命要我們愛上帝，那麼我們應能對祂為

父的心腸有所共鳴。

耶穌有最美善的行為與愛心的行動，但祂仍主

動到撒該家作客以感召他。他又主動跟撒馬利亞婦人

談道，也主動向生來瞎眼的人揭示祂就是上帝的兒子

大誡命與傳福音 	

（約九 35-37）。主耶穌愛人的方式，離不開尋找拯

救罪人的實踐。事實上，大誡命的愛鄰舍實踐，若只

顧做善事滿足人生活的需要，卻不向人見證美善的源

頭和陷入罪海的出路，即使那鄰舍是陌生人，我們還

未算整全地愛我們的鄰舍。

當然，傳福音不是洗腦背書，只是說我們想說的；

而是要與聖靈同工，讓鄰舍直接體會到基督赦罪的

愛，而不是我們自以為動聽的言說。像那幾位癱子的

朋友，他們拆了屋頂，抬癱子到耶穌面前，結果不單

令癱子得醫治，更重要的是讓他直接體會基督赦罪的

愛，聽見主耶穌所說「你的罪赦免了」的宣告，使死

在過犯中的癱子（弗二 1），能與基督一同活過來（弗

二 5）。

愛上帝愛人的大誡命，和基督的愛，一直驅使我

要採取主動，向人們見證這唯一得生的出路，像保羅

一樣（林後五 14-19）。當我們多默想十字架上的基

督所彰顯的上帝之愛，就不難發現，大誡命必定包括

大使命的實踐。
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圖：黃照達弟兄

面對羅馬教會單單以神職人員為屬靈階層，其餘

信徒只能歸類為世俗階層，馬丁路德根據聖經哥林多

前書十二章 12-13 節、彼得前書二章 9-10 節和啟示

錄五章 9-10 節，先後在一五二零年的「改革運動三

大文獻」，即分別在當年八月出版、十月和十一月寫

成的《致德意志基督徒貴族的公開信》、《教會被擄

巴比倫》和《基督徒的自由》，提出反駁和闡釋，指

出所有基督徒都是屬於基督的身體，彼此互為肢體，

除了職分和功能之外，大家沒有分別，因為大家都有

同一個洗禮、一個福音、一個信心。換言之，眾信平

等；神職人員並非高人一等，也沒有誰比較優勝一級。

教會興亡，眾信有責。因為教會不只是神父主教，而

是全體基督信徒。

華人教會陋習之一是人云亦云，以致以訛傳訛。

所以有把「信徒皆祭司」說成「人人皆祭司」的，又

說這是指凡人皆可以直接來到上帝面前求赦罪，不需

要神職人員也可以蒙恩惠。於是誤解路德提出的「信

徒皆祭司」支持個人主義，鼓吹人在屬靈的事上可以

自足自給。然而，只要翻閱前面所說的「改革運動三

大文獻」，就不難發現這些說法與路德的意思和用法

都相去甚遠。路德高舉「信徒皆祭司」，卻反對「信

徒皆自私」！

路德宣稱，正如上帝在以色列民中設立祭司，為

的是要服務他人。信徒的祭司職分也是為服務他人而

設，因為基督是為罪人而生，不但將屬上帝的事教導

人，又為人禱告，更為罪人受苦釘死在十字架上。所

以，信徒祭司為人禱告，又將屬上帝的事教導人，是

最理所當然和義不容辭的。此外，信徒祭司也當為他

人而活，服事鄰舍，彼此互為基督，這才是路德所說

「信徒皆祭司」的意思。

註： 有關「信徒皆祭司」的更多詳情，可參李廣生，《一石激起千重

浪：改革運動教會歷史簡介》（香港：道聲出版社，二零一六年

增修版），104-107 頁。

信徒皆祭司 ■李廣生博士
信義宗神學院
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信守真道：
馬丁路德的生平和思想導論 ■羅永光博士

信義宗神學院

在不少信徒心中，要認識偉大的教會改革家馬丁

路德，要明白他的神學，那就要去神學院了。這想法

有一定的道理，因為路德的思想博大精深，不容易理

解，筆者甚至認為最好是入讀信義宗的神學院學習。

然而，假如沒有機會受教於神學院，那就惟有聽聽講

座，看看好書了。

在中文書籍的出版中，研究路德神學的並不多。

筆者不太願意介紹華人的著作，這非不是因為偏見，

而是出於一個合理的期望：要透過書本了解路德的神

學，當然要選擇那些對路德和他的神學有深入認識的

作者所著具有高學術水平的作品。相對於華人學界，

西方的路德研究學者不論在質或量方面都遠勝我們。

筆者在教學的過程中，也就較偏好介紹西方的翻譯著

作，當中包括保羅 ‧ 阿爾托依茲（Paul Althaus）的

《馬丁路德的神學》和拜爾的（Oswald Bayer）《路

德神學：當代解讀》。阿爾托依茲的《馬丁路德的神

學》較側重信義宗的教義神學，對信義宗教牧的幫助

較大；拜爾的《路德神學》非常具學術性，也具哲學

性，較適合學者閱讀。對一般信徒而言，這兩本好書

也因此有其不足之處。為配合教會改革 500 周年紀

念，在此介紹即將出版，由史華滋（Hans Schwarz）

執筆的《信守真道：馬丁路德的生平和思想導論》。

史華滋是德國累根斯堡 (Regensburg) 大學的榮

休教授，《信守真道》是譯自他寫於二零一五年的

True Faith in the True God 的增修版。史華滋的作品

一直以深入淺出見稱，《信守真道》也不例外。讀者

們會發現《信守真道》是一本有分量的學術著作，卻

又是一本清晰易明，普讀性很高的作品。在書中甚至

可以找到一些華文出版中鮮為人知的材料，如路德對

教育、經濟和音樂的影響。史華滋把路德生平的重要

經歷與他的神學要點扼要地整合在短短二百多頁的篇

幅中；他不但清楚地解釋了五百年前的神學，更難得

的是，他提供了不少有關當代的討論和反思，包括「唯

獨聖經與聖經鑑別學」、「路德與猶太人」及「兩個

國度與第三帝國」等等。如果讀者沒有太多時間，或

沒有太多神學基礎，但又對教會改革或路德神學有興

趣，《信守真道》確是不二之選。

作者︱史華滋

譯者︱古志薇

出版︱道聲出版社，2017 年

將於十月初出版
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問： 作為一個非教牧宣教士在工場服侍達九年，你覺

得有哪方面的心得可分享？

雪：	知己又知彼　

 當自己被差派前往泰國服侍，深感兩地人的文化

大有差異：香港人的性格比較直接，步調很快；

當地人講話行事都比較迂迴一點。接著前往東北

鄉村服侍多年，香港人真的是外冷內熱（城市

人），我要學習調整自己，認識當地的文化和人

情世故，才能接觸當地人，建立友誼，用他們明

白的言語，按部就班地傳達福音。　

問： 起初你是服侍一間堂會，接著第四年開始服侍兩

間堂會，為何呢？

雪：	順服的喜樂

 在泰國宣教路上，上帝用不同的方法培育我。回

想第一期在東北部第四區滿恩堂事奉，努力學習

適應，當這期事奉快要完結，我就把尋求路向的

需要放在禱告裡。後來偶然在一次教牧聚會中巧

遇東北部第二區班貝堂的牧師，他希望我能協助

他堂會的工作。經過禱告和與海宣差會商量後，

我於第二期事奉開始就在班貝堂和滿恩堂服侍至

今。

 在東北服侍滿有挑戰。農民與教會皆是貧困和資

源缺乏，看見年青力壯的教友都步向城市找工

作，餘下多是老年人和婦孺，這就是我服侍的肢

體；由於近年南部的穆斯林奔向著我們而遷入，

他們的經濟吸引本土村民投靠，社區的發展感覺

無奈，需要學習順服、等候。

 「雖然無花果樹不發旺，葡萄樹不結果，橄欖樹

也不收成，田地不出糧食，圈中絕了羊，棚內也

沒有牛；然而，我要因耶和華歡欣，因救我的上

帝喜樂。」（哈三 17-18）

問： 堂會、差會和工場（差傳鐵三角）的伙伴合作，

你覺得在哪方面還有空間發展？

雪：	美好的配搭

 堂會、差會和工場的伙伴合作十分重要，回想過

往九年與差會和工場關係較為密切美好。在未來

的日子，盼望與後方宣教基地加強聯繫，得著堂

會領袖前來工場探訪和認領群體，透過代禱信、

往來書信，從而交流了解。因著集體努力，相信

將會激勵更多宣教工人投入長遠的事奉。

 自己將準備踏入第十年的宣教事奉，知道前面有

不少挑戰，深信上帝的恩典和後方的愛護，讓我

心充滿喜樂，能迎難而上。禱伴呀，我需要 「同

行有伴」！

（歐陽雪玲姑娘已在七月返回泰國工場事奉）

■記者：欣昕
海外宣教部

走出去─
歐陽雪玲宣教士九年服侍的關鍵  

滿恩堂青少年戶外活動
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站起來──
回應穆 宣在港挑戰的反思

差
傳
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■小鴿子
海外宣教部 

這幾年，筆者有機會參加全港關心穆斯林祈禱

會，自參加今屆「穆宣」後，感覺「穆宣」的挑戰已

逼在眉睫！「Ｍ民」很積極在本港大學和街頭傳教，

也派了一些導師來堅固本港外籍傭工的信仰，在週日

休閒時穿帶頭巾和面罩聚會，展示信仰立場。

當晚高興地聽到兩位年青人站起來分享。其中

一位基督徒大學生分享，他曾被一位穆斯林同學挑戰

信仰的真偽，在措手不及下無法回應，帶給他很大的

反省。之後那位穆斯林同學向他尋問如何使用學校資

源，彼此便建立起深厚的友誼，他還計劃向這位同學

傳揚福音。這經歷帶出一個現況：我們身邊環繞著穆

斯林的挑戰者和慕道者，面對這兩者，我們都要藉研

經來好好裝備自己，好能以真理和愛心，隨時回應異

教徒的挑戰。 

另一位曾是社工的姊妹分享見證，她的一位穆斯

林女同事曾游說她改信「阿拉」，並挑戰她的信仰，

令她由驚恐轉為憤怒。經祈禱冷靜後，她以智慧去回

應，反令那位穆斯林啞口無言。後來奇妙的事發生了，

那位穆斯林竟說 :「我想認識耶穌。」 這姊妹便送了

一本聖經給她，她還珍貴地把聖經放在家中。這見證

讓我們明瞭，我們常以為向「Ｍ民」傳福音，首先要

認識他們的信仰，這固然重要，但更重要的是我們要

先認清自己信仰的真諦。

本港伊斯蘭勢力不斷擴張，並常以「I love Jesus 

because I am Muslim」（我愛耶穌，因我是穆斯林）

補充：穆斯林在香港的傳教策略（摘自二零

一七年齊來關心穆斯林七日循環代禱卡）

為回應近年 IS 極端聖戰組織崛起觸發世界對

穆斯林的恐懼，穆斯林已積極地在港宣揚其

「愛和平、反暴力」的教義，他們的策略可分

為兩方面：

（一）積極推廣：二零一零年開始進駐全港書

展積極傳教，旨在派發宣傳冊。至近年（二零

一六年）更大力向港人推廣清真飲食。香港中

文大學伊斯蘭文化研究中心亦於二零一五年正

式成立，以學術交流接觸知識分子，並在校內

舉辦各類活動，甚至公開派發古蘭經等。

（二）直接宣講：他們除了舉辦為信眾而設的

恆常課程外，也有專為傳教而設的「了解伊斯

蘭」課程，每年定期在街上主動與人分享伊斯

蘭。可見穆斯林正全面地向香港大眾傳教。

混淆視聽，吸引不少對基督信仰認識不深的人歸入該

教，可惜入教容易出教難。願我們都站起來！「有人

問你們心中盼望的理由，要隨時準備答覆；不過，要

以溫柔、敬畏的心回答。……」（彼前三 15-16）

 



Nayab 以學習小提琴為個人

目標，圖為她上課的情形。
其中一對參加計劃的師徒 Nayab( 左 ) 及 Fiona。
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由基督教香港信義會尚德青少年綜合服務中心與

精電有限公司合辦的「深南．識」社區共融計劃，透

過精電義工及將軍澳區內的南亞裔青少年夥拍為師友

關係，協助南亞裔青少年圓夢，並透過各種社區活動，

讓公眾人士加深對南亞裔人士的認識。

「他們追尋理想要比我們難得多！」負責計劃的

社工邵旭輝（Larry Sir）有感而發。少數族裔群體基

於語言障礙、不完善的政府政策和機會，失去接觸資

訊的機會，例如：基於華人社會不少宣傳單張和宣傳

片段均以中文為主，甚少提供英文版本，導致他們缺

乏渠道得知最新的社會資訊。參加者 Feroz Nayab 正

正面對著看不懂中文這個大難關，就讀中三的 Nayab

以前較為被動，不太願意主動以中文溝通。「我驚俾

人笑，又害羞，所以唔敢講廣東話。」她臉帶尷尬地

道出過往溝通上的難題。

重新認識自己

參與計劃之後，Nayab 重新認識了自己，發掘出

自己的興趣。她臉帶微笑地說自己喜歡拉小提琴：「參

加計劃之前我不知道自己想怎樣，但現在已找到自己

的興趣，更清楚自己前面的路要怎樣走。」

Nayab 透過參加計劃內的興趣班接觸到小提琴

後，一試便愛上。她說：「老師知道我家的經濟狀況

不理想，但她認為我有天分，於是就免費讓我學習小

提琴。」雖然經濟壓力暫時卸下，但是 Nayab 也感受

到傳統觀念帶來的壓力。雖然媽媽沒有訴諸於口，但

Nayab 感覺到媽媽的擔憂，於是主動向媽媽解釋，這

是學校介紹的計劃，是可信的，以釋除媽媽的顧慮。

「我會拉小提琴給媽媽聽，希望透過琴音舒緩媽媽的

壓力。」這是 Nayab 拉小提琴的動力。

Nayab 十分高興能夠參與計劃，這是她前所未有

的經驗和體會。這計劃讓她成長，能夠將所學運用於

生活，讓她更清楚自己想學好中文再進大學，希望將

來做老師春風化雨。

「有目標的南亞裔青少年」

「其實南亞裔青少年比本地人更純品！」與

Nayab 配對的義工 Fiona 說道。Fiona 坦言，以往對

南亞裔人士的觀感不太好，感覺他們整天在街上流

連。但是親身參與計劃後，發現南亞裔青少年比我們

更有目標，更清楚自己想要甚麼。「你去問問同樣讀

中三的香港學生，他們能回答你自己想幹甚麼嗎？他

們未必能夠，但 Nayab 可以。」

「由於媒體報導南亞裔人士的新聞均以負面居

多，以致大眾對他們產生負面的印象。」Larry Sir 無

奈地說。因此，這計劃就是要讓雙方互相了解，讓大

眾明白他們是有能力、有勇氣的，都是香港的一份子，

也有夢想。

■採訪、撰文、攝影：Chelsea
社會服務部  

* 部分相片提供：

「深南．識」社區共融計劃

追尋夢想

不分膚色界限
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本會消息

1. 教會改革運動 500 周年紀念首日封

本會為紀念教會改革

運 動 500 周 年， 特 別 於

2017 年 10 月 31 日 透 過

香港郵政印刷了一套三款

首日封，每套訂購價為 500 元，實在值得收藏，歡

迎訂購。訂購詳情：http://bit.ly/2rlcGDK

2. 從衝突到共融─聯合祈禱會

日期：7 月 14 日（五）

時間：晚上 7 時 30 分

地點：天主教聖母無原罪主教座堂（香港半山區堅道

16 號）

內容：祈禱、互認中文譯本簽署典禮

合辦：基督教香港信義會（2388-5847）

天主教香港教區基督徒合一委員會（3703-

6039）

召聘

堂會 職位

1. 合一堂 傳道同工

2. 信愛堂 傳道同工及福音幹事

3. 主恩堂 傳道同工

4. 真理堂 傳道同工、行政主任及接待員

5. 恩澤堂 傳道同工

6. 長沙灣堂 傳道同工

7. 信恩堂 傳道同工

8. 頌主堂 傳道同工

9. 道恩堂 傳道同工

10. 鴻恩堂 幹事

11. 信樂堂 福音幹事

12. 天恩堂 幹事

召聘詳情請瀏覽本會網頁，或掃描 QR

碼入內觀看。

* 召聘所收集的資料只供招聘用。

人事策劃部

1 陳惠玲教師自 2017 年 7 月 1 日起入職恩頤居。

2. 龐英傑教師自 2017 年 7 月 1 日起入職青衣靈匠

堂 。

學校教育部

學校教育部第 24 屆聯校傑出學生選舉於 2 月

18 日（六）順利完成評審。頒獎典禮亦已於 5 月 26

日（五）下午 3 時假座本會宏信書院學校禮堂舉行，

承蒙教育統籌委員會主席雷添良先生，BBS，JP 蒞臨

擔任主禮嘉賓。

本年選舉評選結果如下：

(a) 最傑出學生

學校名稱 姓名

小學組 葵盛信義學校 李昕芮 

中學組 信義中學 施寶儀

(b) 中小傑出學生

學校名稱 姓名 學校名稱 姓名

元朗信義中學 洪美欣
宏信書院

（小學組）
周沛銳

元朗信義中學 楊艾彤
宏信書院

（小學組）
楊恩霖

元朗信義中學 郭凱怡
宏信書院

（小學組）
黃安悠

元朗信義中學 邱巧琳 深信學校 林寶琪

信義中學 陳林明 紅磡信義學校 鄭嘉鵬

信義中學 羅嘉穎 信愛學校 古敏達

心誠中學 蔡曉琳 馬鞍山信義學校 林俊賢

心誠中學 李皓民 馬鞍山信義學校 林子琪

心誠中學 羅錦宏 葵盛信義學校 陳駿言

心誠中學 練曦潼 葵盛信義學校 林俊傑

宏信書院

（中學組）
翟千瑩 禾輋信義學校 李皚澄

宏信書院

（中學組）
孔詠琳 禾輋信義學校 陳煥聰

宏信書院

（中學組）
梁焯賢 禾輋信義學校 田詠恩
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編者話

今期的主題是「傳福音」。信主已有一

段長時間，會不會發現傳福音的熱誠大不如

前？作為基督徒，我們有無比貴重的救恩，

不是應向這迷失紛亂的世代分享嗎？我們不

但要反省甚麼攔阻了福音的熱誠，更要被別

人的熱忱激勵，讓福音可以暢通無阻地傳

開。

(c) 優秀學生

學校名稱 姓名 學校名稱 姓名

元朗信義中學 鄒俊僖
宏信書院

（小學組）
葉子晴

元朗信義中學 林詠儀
宏信書院

（小學組）
張凱晴

元朗信義中學 莫　凌 葵盛信義學校 陳潔怡

元朗信義中學 鄧諾琳 葵盛信義學校 黃雅雯

信義中學 傅千蓉 葵盛信義學校 藍紫㼆

信義中學 郭佩琳 深信學校 方秋玲

信義中學 甄潔琳 深信學校 何惠儀

信義中學 鍾麗珊 信愛學校 施皓威

心誠中學 蔡豐裕 信愛學校 林依臻

心誠中學 李凱晨 馬鞍山信義學校 吳妃兒

心誠中學 盧佩生 馬鞍山信義學校 鍾凱瑤

心誠中學 陳樂童 紅磡信義學校 符哲華

宏信書院

（中學組）
葉瀚能 紅磡信義學校 曾貝婷

宏信書院

（中學組）
黃顯程 禾輋信義學校 許德泰

宏信書院

（中學組）
梁芷盈 禾輋信義學校 黃凱婷

宏信書院

（中學組）
黃懿諾 禾輋信義學校 蔡婍文

大眾傳播部

道聲出版社

1. 道聲動向

《加拉太書註釋》已出版，凡已訂購者可即日起

到門巿索取。

2. 香港書展 2017

香港書展將於 7 月 19 日至 25 日舉行，本社攤

位 3G-A10，相關書展優惠，請詳見本社 7 月通訊及

網站：www.taosheng.org.hk 。另外，基督教坊內每

天均有精彩節目，歡迎到場支持。節目詳情請見：

https://christianbookfair.hk/ 。

社會服務部

信義男爵樂團「音樂革命」音樂會

本機構男爵樂團於 2017 年 3 月 19 日在牛池灣

文娛中心劇院舉行「音樂革命」音樂會。樂團表演以

中西曲目為主，亦為是次音樂會特別編寫了一首香港

電視金曲，讓觀眾能欣賞金齡樂團的魅力。是次音樂

會邀請不少藝術界朋友到場支持，包括著名音樂評論

人周凡夫先生、韓國駐香港總領事館文化部、大館等。

其中周凡夫先生更在他的電台節目中，評價是次音樂

會，肯定男爵樂團推動香港金齡藝術的貢獻。
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■張振華監督

二零一七年三月十三日（一）上午八時三十分，

到達「道風山基督教墳場」，出席「艾香德博士逝世

六十五周年紀念」聚會 1，很多人不太熟悉艾香德博

士，但對於每一位本會會友來說，需要多認識我們這

位好朋友。

艾香德博士（Dr. Karl Ludvig Reichelt, 1877-

1952）是挪威宣教士，早在上世紀初期已到內地傳

福音。當時他在內地的「信義神學院」擔任教授，他

從約翰福音十章 16 節中耶穌說：「我另外有羊，不

屬這圈裡的；我必須領牠們來，牠們也要聽我的聲

音，並且要合成一群，歸一個牧人。」而得到感召，

立定心志向佛教徒、道教徒傳福音。他在授課之餘，

也在挪威及北歐等國家分享異象。一九二二年，艾香

德博士在南京建立了「景風山」，開始其宗教對談和

傳揚福音，其中的果子就有王景慶。但好景不常，在

一九二零年代，內地有「反基督教運動」，「景風

山」的工作在一九二七年因暴徒拆毁大部分建築物而

停止。但艾香德博士沒有灰心，繼續尋求上帝的幫

助。他先後到過日本、台灣、馬尼拉、越南和新加

坡，希望再找到一處地方重建「景風山」的工作。在

一九二九年，艾香德博士來到香港，住在大埔，卻在

拍賣會中，以 3,705 個墨西哥金幣賣下了道風山，並

請丹麥建築師艾術華（Johannes Prip-Møller）按中國

佛教寺廟風格設計及建成了「道風山基督教叢林」，

在這裡又重新開始他的召命。期間道風山各座建築物

陸續完成，於一九三六年亦按立了「景風山」校友王

景慶為牧師。

一九四五年底，國共內戰，在危亂的情況之中，

中華信義會彭福總監督和信義神學院院長決定南下香

港，並得到艾香德博士首肯接待。在一九四八年十二

月一日南下的中華信義會教牧和信義神學院的師生在

到達道風山之時，艾香德因病在挪威療養，就委派當

時道風山的院長田蓮德牧師（Rev. Notto N. Thelle）

接待我們。一九四八年十二月一日的那一晚，就是香

港信義會在香港的起始根源了。

我懷著非常感謝艾香德博士的心情來到他的墳

前，代表本會所有同工和弟兄姊妹向艾香德博士致

謝。你當晚留我們住，給我們吃了牛奶麥片（祖文銳

牧師語），使我們能夠在日後多走一步，這一步就成

就了上帝在你和我們身上的旨意，造福香港市民。

上帝的使者─
   艾香德博士

1 當日由亞略巴古差會總幹事 Dr. Raag Rolfsen 講道，道風山漢語基

督教文化所楊熙楠總監主禮，我擔任祝福，約四十人出席。


